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Plus d’infos sur www.novabuild.fr

Tristan AUGER
      Représentant, Fédération des Promoteurs Immobiliers

      Nantes (44)

Interlocutrice privilégiée des pouvoirs publics pour tous les aspects de sa profession (juridique, 
financier, commercial, technique) la Fédération des Promoteurs Immobiliers (FPI) est consultée sur les 
textes législatifs et règlementaires nationaux. Ses chambres régionales sont consultées par les différents 
décideurs locaux notamment sur les politiques publiques décidées et mises en œuvre par les collectivités 
territoriales. Membre du bureau de la FPI Pays de Loire depuis 2020, j’en suis le référent pour la 
Mayenne. La FPI des Pays de la Loire représente 55 adhérents promoteurs et partenaires bancaires soit 
environ 1 500 emplois directs et participe au maintien d’environ 12 000 ETP chaque année par le biais 
de nos projets immobiliers. Les Promoteurs représentent près de 70 % de la production de logements 
à caractère social et abordable. La FPI et ses adhérents porte une large part de la responsabilité de 
mise en œuvre des politiques publiques sur la base de fonds privés et jouent un rôle de lanceur d’alerte 
quant à la faisabilité de ces politiques.

Sous l’impulsion du Président de la FPI et à travers notre projet stratégique 2021-2025, le principe 
d’ouverture à toutes les parties prenantes de l’acte de construire et aux collectivités est un élément clé 
de la dynamique de notre organisation. Le rôle de la FPI Pays de la Loire est d’être force de proposition 
auprès des  élus sur les questions d’aménagement des différents territoires pour répondre aux attentes 
des habitants et des entreprises. Les promoteurs assument une grande responsabilité : donner au plus 
grand nombre l’accès à une ville durable, agréable et abordable, c’est ce qui nous anime tous au sein 
de la profession. Partant de ces principes simples, et dans le nouveau contexte lié au ZAN, il nous 
paraît important de rétablir des ambitions, des objectifs, des règles, des lois et des calendriers de mise 
en œuvre qui favorisent la production (neuve et réhabilitation) avec des mesures à la fois temporaires et 
d’autres plus durables. Proposer une ville différente avec moins d’impact carbone, plus de biodiversité, 
plus d’écoute des usages, plus de numérique… est un objectif que nous partageons avec Novabuild, 
c’est pourquoi le croisement des idées entre nos deux organisations est primordial pour développer les 
territoires de demain. 

A titre personnel et en tant que dirigeant du Promoteur ATREALIS je suis également sensible aux 
aspects environnementaux des projets que nous bâtissons et souhaite à notre échelle accompagner les 
transformations qui réinventent notre société, notamment en matière de lutte contre le réchauffement 
climatique et le bien vivre ensemble.
Représentant de la FPI à NOVABUILD je souhaite également :
• Témoigner du caractère innovant des opérations immobilières des adhérents FPI aussi bien en 
réhabilitation qu’en construction neuve
• Témoigner à travers nos projets d’une réponse efficace aux enjeux d’aménagement du territoire et 
au logement pour tous
• Participer à la mise en oeuvre des normes environnementales exigeantes dans la production 
de logements neufs (prise en compte de la biodiversité, économie circulaire, recyclage lors de la 
construction…) avec des modèles économiques viables pour toutes les parties prenantes des projets.
• Participer au débat avec les citoyens notamment sur le thème de la nécessaire densité pour l’atteinte 
des objectifs du ZAN

Collège : 
Institutionnels

      Profil LinkedIn

5

https://www.linkedin.com/in/tristan-auger-1a611411/


Plus d’infos sur www.novabuild.fr

François BOUTTEAU
      Délégué régional, SYNTEC

      54 ans, Nantes (44)

Collège : 
Institutionnels

Syntec-Ingénierie est la fédération professionnelle qui regroupe les sociétés d’ingénierie de la 
construction et de l’industrie. 
Un secteur de 312 000 emplois, qui réalise un chiffre d’affaires de 47 milliards d’euros en France dont 
plus de 31 % à l’International (source SYNTEC). Le secteur recrute environ 70 à 80 000 ingénieurs et 
techniciens. 

Les sociétés d’ingénierie exercent une activité d’assistance à maîtrise d’ouvrage, de conception 
technique et de management de projets. Elles sont un acteur clé dans la mise en œuvre de ces projets 
en France et à l’international et interviennent dans des domaines très diversifiés : les infrastructures, 
l’énergie, l’industrie, le bâtiment, le conseil en technologies… Elles contribuent notamment à 
l’analyse, l’évitement, la réduction ou le traitement des nuisances et de la pollution. Elles interviennent 
sur la santé, l’environnement, ou encore la biodiversité et l’acceptabilité sociale des projets. 

SYNTEC Ingénierie propose à l'ensemble de ses adhérents une charte de l'ingénierie pour le climat. 
Au travers de la signature de la charte pour le climat, les adhérents s'engagent :
• à être force de proposition dans les missions et les projets qu’elles réalisent pour en réduire l’empreinte 
carbone, 
• à adopter durablement des pratiques internes sobres en carbone,
• et diminuer leurs propres émissions de gaz à effet de serre.
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Plus d’infos sur www.novabuild.fr

Luc DUPRÉ
      Élu, Chambre des Métiers et de l'Artisanat des
      Pays de la Loire

      60 ans, Mayenne (53)

Collège : 
Institutionnels

Luc DUPRÉ est le Gérant de Dupré Bois Construction, Charpentier, spécialiste de la construction de 
maisons et charpentes agricoles et industrielles en bois. Luc Dupré est membre fondateur des Artisans 
réunis du Bois, coopérative d’achat du bâtiment et ancien président de cette coopérative.

L’entreprise Dupré Bois Construction est une entreprise familiale depuis 4 générations, implantée dans 
le bourg d’Ahuillé. Depuis sa création, c’est une entreprise traditionnelle du travail du bois, scierie, 
menuiserie et charpente.
Il siège à NOVABUILD au titre du réseau des Chambres des Métiers et de l’Artisanat des Pays de la 
Loire, en tant qu’élu de la CMA de la Mayenne.

 Dans mon entreprise, j'ai une expérience réussie dans la construction de maisons bois basse 
énergie. Je connais les matériaux sains tel que le chanvre ayant déjà utilisé la laine et le béton de 
chanvre.
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Plus d’infos sur www.novabuild.fr

Alain LACOUR
      Président, CAPEB Pays de la Loire

      Pays de la Loire

Collège : 
Institutionnels

Avec plus de 6000 entreprises du Bâtiment qui ont volontairement décidé d’adhérer à la CAPEB en Pays 
de la Loire, avec près de 200 chefs d’entreprise engagés et plus de 80 collaborateurs notre organisation 
porte la voix des Artisans et TPE du Bâtiment. Engagée depuis son origine dans la promotion et 
développement des entreprises de proximité la CAPEB accompagne les chefs d’entreprise, piliers de 
l’économie à taille humaine, acteurs des territoires, respectueux de l’environnement et créateur de 
richesse sociale, etc. A l’initiative de la création des dispositifs facilitant la formation des professionnels 
et leur permettant de grandir, la CAPEB elle a créé dès 2008 des labels ECO Artisans et HANDIBAT. 
Elle s‘implique directement ou accompagne ses adhérents dans la rénovation thermique, l’économique 
circulaire, les matériaux biosourcés et les savoir-faire traditionnels. La CAPEB Pays de la Loire est aussi 
l’organisatrice du salon ARTIBAT, le plus important salon de la Construction en région.

Au sein de NOVABUILD, la CAPEB porte la voix de ceux qui sur le chantier, au contact des utilisateurs, 
vont construire et rénover, mettre en œuvre les solutions, les matériaux et produits conçus par le reste 
de la filière. 

Dirigeant d’une entreprise de menuiserie intérieure, extérieure de 30 salariés, compagnon du devoir 
de formation, j’ai à cœur de transmettre et d’entreprendre. 
Ainsi, j’ai nommé mon tout 1er apprenti comme dirigeant de l’Atelier Lacour dans le but de m’investir dans 
de nouveaux projets comme la reprise d’une entreprise de charpente/couverture et le développement 
d’une activité de Baptême de Montgolfière. 
Investi pleinement dans les missions que j’entreprends, c’est dans le même état d’esprit que je conçois 
mon mandat de Président CAPEB Pays de la Loire. 

Convaincu que nous avons encore beaucoup de choses à inventer pour rendre la construction plus 
respectueuse de la nature et plus vivable pour ses occupants, notre implication au sein de NOVABUILD 
est essentielle. C’est pour ces raisons que la CAPEB des Pays de la Loire est impliquée depuis la création 
du PGCE dans toutes les étapes qui ont abouti au NOVABUILD que nous connaissons aujourd’hui.

 Je souhaite porter au plus haut la voix des entreprises artisanales du bâtiment et les accompagner 
au mieux vers les grands enjeux d’aujourd’hui pour préserver demain. 
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Plus d’infos sur www.novabuild.fr

Jean-Christophe LOUVET
      Président, FRTP

      Pays de la Loire

Collège : 
Institutionnels

à venir
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Plus d’infos sur www.novabuild.fr

Bruno MADELAINE
      Directeur patrimoine, OPH Maine et Loire Habitat
      Représentant de l'USH Pays de la Loire

      44 ans, Angers (49)

Avec près de 20 ans d'expérience dans le logement social et plus particulièrement dans le domaine de 
la gestion technique du patrimoine, je souhaite en ma qualité de directeur patrimoine de l'OPH Maine-
et-Loire Habitat, représenter le mouvement des bailleurs sociaux par l'intermédiaire de l'Union Sociale 
pour l'Habitat Pays (USH) de la Loire.

Le mouvement HLM a depuis toujours été un acteur innovant à la pointe des questions environnementales. 
Maine-et-Loire Habitat s'inscrit pleinement dans cette dynamique. A titre d'exemple nous avons contribué 
activement à la naissance du premier marché français massifié de réhabilitations énergétiques de type 
Enegie Sprong réunissant 14 bailleurs de la région Pays de la Loire et sud Bretagne pour un volume 
de 2 000 logements. Ce projet ambitieux a été mené en partenariat avec NOVABUILD sur plusieurs 
aspects (Ateliers, conférences, accompagnement des groupements, etc.).

A titre personnel je pense que le défi climatique qui est face à nous nécessite que chaque filière se 
mobilise dans les faits, dans les réalisations et non plus dans les intentions ou dans l'attente que d'autres 
fassent les efforts. Le temps nous est désormais compté. Nous devons agir vite et avec efficacité. Cela 
relève de notre responsabilité individuelle et collective.

Je souhaite au sein de NOVABUILD contribuer à se faire rencontrer l'offre et la demande en matière de 
développement durable et de lutte contre le dérèglement climatique. Je pense qu'a ce titre le logement 
social a un rôle important de locomotive à jouer. Nous sommes également en capacité de contribuer 
à la structuration de nouvelles filières locales. Je souhaite également apporter au sein de NOVABUILD 
des retours d'expériences faites par les bailleurs et contribuer au développement de nouvelles méthodes 
de travail (massification, industrialisation, co-construction de projet, lean, etc.).

Collège : 
Institutionnels

      Profil LinkedIn

    Tout est encore possible mais il convient de changer d'échelle. 
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Plus d’infos sur www.novabuild.fr

Géologue de formation, je travaille aujourd'hui à l'ADEME sur le volet déchet et économie circulaire. 
Engagé sur le domaine de la transition écologique et énergétique, je suis depuis 2021, délégué 
conseiller régional délégué sur ces thèmes. 

Le changement climatique dont le diagnostic va nous être présenté par le GIEC régional fin juin, 
va nous permettre de d'estimer les effets à court et moyen terme pour notre territoire. Nous devons 
collectivement chercher à atténuer ses effets et développer notre adaptation tel que l'avons affiché dans 
le SRADDET. 

Le secteur du bâtiment, ne sera pas épargné et je souhaite au sein de NOVABUILD contribuer à 
accompagner les besoins des habitants, des collectivités, mais également celle des entreprises qui 
travaillent dans le domaine de la construction. L'anticipation et l'innovation, telle celle que vous avez fait 
preuve sur Energy sprong pour industrialiser la rénovation des logements sociaux, doit se poursuivre et 
se développer sur les matériaux biosourcés, la végétalisation pour limiter les effets des ilots de chaleurs, 
etc. 

Je souhaite contribuer à vos cotés, en s'appuyant sur la diversité des membres de NOVABUILD bâtir 
l'avenir.

Roland MARION
Conseiller régional délégué à la transition écologique                       
et énergétique, Région Pays de la loire

      48 ans, Angers (49)

Collège : 
Institutionnels

      Profil Twitter

    Je souhaite, au sein de NOVABUILD, contribuer à construire la transition écologique au 
sein de la région.
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Plus d’infos sur www.novabuild.fr

Philippe MARTIAL
      Président, Conseil Régional de l'Ordre des
      Architectes des Pays de la Loire

      52 ans, Nantes (44)

Architecte et urbaniste depuis 25 ans, je pratique mon métier au service de programmes très divers, 
tant en marchés publics que privés. Mon exercice m’a amené à élargir mon activité à l’enseignement 
en école d’architecture, à l’intervention auprès de collectivités en tant qu’architecte-urbaniste conseil et 
à l’assistance des juridictions comme expert judiciaire.
 
Élu Président du Conseil de l’Ordre des Architectes en Pays de la Loire en septembre 2013, j’interviens 
au nom de l’institution ordinale régionale qui compte 1 300 architectes et 600 sociétés d’architectures.
Le conseil a fixé dans ses priorités de s’impliquer fortement afin de sensibiliser tous les architectes pour 
qu’ils s’associent avec les acteurs qui sont à même de répondre aux enjeux environnementaux.    

Mon engagement auprès de NOVABUILD s’inscrit dans le souhait d’associer l’Ordre des architectes 
avec les professionnels indispensables à la transition écologique.
La profession est pleinement consciente que le contexte actuel ne se résume pas à valoriser des pratiques 
écologiquement vertueuses intégrant des mutations pour les seules nouvelles constructions mais nous 
engage dans une réflexion globale qui devra intégrer l’évolution des bâtis existant.

L’architecte, concepteur des projets est un acteur central par sa fonction qui doit être à l’écoute de 
l’ensemble des savoirs propres à anticiper les évolutions du monde de la construction et de l’aménagement 
garantissant ainsi un cadre de vie harmonieux.
La réunion des acteurs de la construction doit permettre la mutation du construit pour l’adapter aux 
mutations environnementales induites par le dérèglement climatique et même projeter la stratégie d’en 
convertir les effets.

Collège : 
Institutionnels

      Profil LinkedIn

  A l’aube de la transition écologique, tant la rénovation urbaine que rurale doivent 
prendre en compte l’existant dans toutes ses composantes pour tendre à la construction 
et à la réhabilitation créative afin de répondre aux indispensables enjeux sociétaux et 
environnementaux. 
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Plus d’infos sur www.novabuild.fr

Jean-François REYNOUARD
      Élu, Chambre de Commerce et d'Industrie de
      Région

      Pays de la Loire

Collège : 
Institutionnels

à venir
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Plus d’infos sur www.novabuild.fr

Régis ROUSSEAU
      Président, FFB des Pays de la Loire

      61 ans, Saint-Herblain (44)

Collège : 
Institutionnels

La FFB des Pays de la Loire est adhérente de NOVABUILD depuis sa création, elle était déjà investie 
chez les organismes préfigurateurs de NOVABUILD, le Pôle Génie Civil Ouest, devenu Pôle Génie Civil 
Eco-Construction.
La FFB des Pays de la Loire est une organisation professionnelle représentative des intérêts du secteur 
du Bâtiment et des entreprises qui le composent. A ce titre, elle développe par des actions collectives 
et individuelles des démarches de conviction pour promouvoir le secteur, pour prendre en compte 
les nécessaires évolutions de ce dernier au regard des attentes de notre société qu’elles soient 
environnementale, écologique, énergétique, liée au confort de vie, etc.
La FFB des Pays de la Loire a une action de veille, d’information, de formation, de partage et d’échanges 
pour faire progresser les entreprises en vue de répondre auxdites attentes, tout en préservant les intérêts 
des entreprises du Bâtiment.
 
Le secteur de la construction n’échappe pas à l’accélération des transitions qu’elles soient écologique, 
numérique, relatives aux nouveaux modes constructifs et aux solutions qui peuvent y répondre, 
construction bois, béton bas-carbone, nouveaux matériaux biosourcés, intelligence artificielle, objets 
connectés, industrialisation…
Pour autant, nous sommes convaincus que ces transitions ne peuvent être réussies que si l’ensemble des 
acteurs de la chaine de valeur construction y contribue.  C’est ce lieu d’échanges et de rencontres des 
différents acteurs que constitue NOVABUILD, et c’est pour nous sa principale valeur ajoutée.
Ces dernières années de nombreux mandataires et collaborateurs de la FFB des Pays de la Loire se sont 
investis au sein de NOVABUILD, par leur participation au sein du Conseil Scientifique et Technique, par 
leur implication lors d’évènements tels que Cities to Be ; ils y ont trouvé en retour, du dynamisme, de la 
créativité, de la prise de recul.
    
NOVABUILD, positionné à l’origine sur l’écoconstruction, a élargi son spectre d’actions pour 
s’affirmer « Accélérateur des Transitions ». L’intention est louable, cependant, pour la FFB des Pays 
de la Loire qui porte la voix de plus de 2300 entreprises du Bâtiment en Pays de la Loire et qui 
défend une vision collective et solidaire, cette accélération des transitions doit prendre en compte 
les réalités du terrain et des entreprises. Dans ces démarches de transition, nous souhaitons 
que toutes les entreprises puissent monter dans le train du progrès et que chacune y ait sa place. 
La FFB des Pays de la Loire s’investit au quotidien auprès de ses entreprises adhérentes pour les faire 
grandir, elle souhaite que NOVABUILD puisse l’y aider dans le respect du périmètre de chacun.

      Profil Twitter
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Recherche, 
Formation, Innovation

3 sièges
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Plus d’infos sur www.novabuild.fr

Charline DEMATTEO
      Référente santé environnement, INDDIGO

      39 ans, Nantes (44)

Collège : 
Recherche, Formation, Innovation

      Profil LinkedIn

    Je souhaite contribuer à une dynamique collective d’émergence de nouvelles solutions 
pour les professionnels de la construction, afin de répondre aux défis environnementaux et 
sanitaires à venir, avec notamment une approche positive et pro-active de la santé. 

ENGAGEMENTS
Entreprise de conviction, innovante et indépendante, INDDIGO est un bureau d’études environnementales 
qui regroupe 250 collaborateurs sur l’ensemble de la France, dont 37 salariés à Nantes. Engagée 
auprès de NOVABUILD depuis 2013, INDDIGO est investie localement auprès :
• Des différents professionnels de l’acte de construire (maîtres d’ouvrage, promoteurs, architectes, 
bureaux d’études, entreprises, exploitants) pour les accompagner dans une démarche environnementale 
à la fois systémique et innovante.
• Des universités, centres de formation et acteurs de la recherche régionaux (ENSAN, Ecole Centrale, 
ESB, Polytech Nantes, ADEME, Cerema) pour partager nos retours d’expérience et favoriser l’émergence 
de nouvelles solutions dans une dynamique d’intelligence collective.
• Des réseaux professionnels régionaux (NOVABUILD mais aussi Atlanbois, Atlansun, etc.). 

Moi-même engagée auprès d’INDDIGO depuis 14 ans, je porte les valeurs environnementales auprès 
des acteurs régionaux de la construction, en y intégrant l’angle de la santé environnementale.  En tant 
qu’ingénieur sanitaire diplômée de l’EHESP, j’ai en effet porté cette thématique auprès d’INDDIGO et 
développé des projets de R&D depuis maintenant 6 ans. J’ai notamment coordonné l’expérimentation 
d’ECRAINS®, qui est une démarche de qualité conçue et testée par l’ADEME, et destinée à satisfaire une 
approche préventive de la santé dans le bâtiment. Mon parcours fait que je me suis toujours intéressée 
aux activités et publications de NOVABUILD, que j’ai pu mettre à profit dans mes différentes missions. 

C’est à mon tour de contribuer à la dynamique collective de NOVABUILD ! Je souhaite m’investir 
davantage auprès des acteurs régionaux de la construction, en amenant cette approche positive et pro-
active de la santé. La crise sanitaire que nous traversons vient renforcer les interrogations sur la qualité 
de nos espaces de vie :
• Nous passons désormais plus de 80% de notre temps à l’intérieur des bâtiments.
• Les maladies chroniques représentent plus de 80% de nos dépenses de santé, et fragilisent 
considérablement les populations en cas de crise sanitaire majeure.   

Chez INDDIGO, nous sommes convaincus que les choix effectués en matière d’aménagement des 
espaces ont des impacts sur la santé des populations. Il est donc primordial de replacer la santé au 
cœur des préoccupations.
Je pense pouvoir être force de proposition auprès de NOVABUILD pour l’organisation d’événements ou 
pour la création de groupes de travail. J’espère pouvoir ainsi contribuer à l’élaboration collective d’un 
nouvel imaginaire pour la filière de la construction, qui permette de faire face aux défis environnementaux 
et sanitaires à venir.
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Plus d’infos sur www.novabuild.fr

Guillaume GRAMPEIX
       Enseignant référent construction, ENSAM

       35 ans, Angers (49)

Collège : 
Recherche, Formation, 

Innovation

       Profil LinkedIn

    Ensemble continuons et developpons le passage à l’action.  

ENGAGEMENTS
Enseignant agrégé et docteur en Génie Civil, j’intègre mon premier poste universitaire en 2013 à 
l’Ecole Nationale Supérieure d’Arts et Métiers (ENSAM), d’Angers. Responsable d’une formation 
d’élèves ingénieurs civils et aussi en partenariat avec le Ministère de la Défense, j’interviens en amont 
de l’ensemble des acteurs de la construction en participant à la formation des futurs membres du 
personnel des entreprises et collectivités. 

Depuis 2017, l’ENSAM devient membre de NOVABUILD. Grâce à cette adhésion, j’ai eu la chance 
de rencontrer l’équipe opérationnelle et de découvrir un rassemblement d’adhérents dynamiques. Puis, 
dès 2018, j’intègre avec plaisir le conseil d’administration pour représenter la thématique Recherche-
Formation-Innovation et plus particulièrement l’ENSAM. Fort de cette expérience, j’ai pris conscience 
de la nécessité d’évoluer dans nos habitudes professionnelles et personnelles.
  
Depuis deux ans, j’ai eu à cœur de rapprocher l’ENSAM et NOVABUILD. Notamment, nous avons 
participé à Cities to Be en animant un Side Event* d’une durée de 3 jours à destination du grand public. 
Durant cette période, une vingtaine d’étudiants ont créé et proposé 5 animations gratuites de 
sensibilisation au développement durable dénommées « Angers 2030 ». L’ensemble de leurs 
actions étaient en lien avec le Manifesto de Cities to Be et les 17 Objectifs de Développement 
Durable de l’ONU. Également deux d’entre eux ont témoigné plus particulièrement leur engagement 
de passage à l’action durant une prise de parole lors d’une séance plénière du congrès. 
Suite à cette manifestation, nous avons souhaité mettre en place une programmation de conférences à 
thème pour les élèves, le personnel de l’ENSAM et les membres de NOVABUILD. 
Les confinements successifs nécessitent une refonte de cette action pour la pérenniser et pleinement la 
développer dans ce second mandat.  

Mon réveil écologique amorcé dans ce mandat a généré la mise en place de plusieurs projets étudiants 
internes à l’ENSAM. En septembre 2020, j’organise la Rentrée Climat pour le campus angevin. En 
octobre, je réalise une formation pour calculer des Bilans Carbone©. Puis j’intègre en novembre le 
CODIR (Comité de Direction) de l’ENSAM et devient coordinateur développement soutenable. Comme 
acte engagé, nous souhaitons établir la 3e édition de la COP (Conférence des Parties) étudiante sur 
Angers pour le 4e trimestre 2022. Un évènement à dimension nationale et à pluri-empreinte locale.  
Personnellement, j’ai décidé de réduire fortement mon empreinte carbone par une réduction de mes 
deux principaux postes d’émission de GES : mes trajets domicile-travail et mon mode alimentaire. 
En parallèle, je démarre un parcours d’animateur de la Fresque du Climat et de l’outil MyCO2 
développé par Carbone4.

Mais aussi...
Membre actuel du CA
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Plus d’infos sur www.novabuild.fr

Maxime ROGER
      Directeur CSTB de Nantes

      37 ans, Nantes (44)

Collège : 
Recherche, Formation, 

Innovation

      Profil LinkedIn

   Proposer des idées et des actions pour aider les adhérents à prendre le virage qui 
s'impose à notre filière. 

ENGAGEMENTS
NOVABUILD a évolué ces dernières années, afin d’agir et d’œuvrer pour la transformation de notre 
filière de manière plus concrète, moins spectatrice, plus engagée.
Je suis particulièrement fier d’avoir siégé au Conseil d’Administration depuis 2016, ainsi qu’au 
Bureau de l’association, pour participer à ce changement de philosophie, en y apportant mes idées 
et en bousculant parfois des positions plus traditionnelles. Je souhaite d’ailleurs cultiver cette position, 
permettant d’avoir un regard aussi global et intégrateur que possible, ce qui me parait être une force 
au sein du collège Recherche, Formation, Innovation. Le tout en gardant une très grande proximité 
avec les acteurs territoriaux, la réalité des projets, et le pragmatisme nécessaire pour avancer.
  
Mon positionnement national et local m’a permis de réaliser légitimement les actions suivantes :
• Rencontrer les équipes du développement économique de la Région pour améliorer la compréhension 
mutuelle de ce qu’est l’innovation dans le bâtiment, assez différente du modèle d’innovation dans 
l’industrie,
• Mettre en relation des experts nationaux sur des projets comme la ZAC de Pirmil-les Isles, et plus 
généralement faciliter les relations entre les acteurs locaux, notamment les adhérents de NOVABUILD, 
et les spécialistes nationaux et institutionnels,
• Participer à différents évènements de NOVABUILD : conférences CIRQ sur Artibat, les Rencontres 
Recherche et Entreprises, et bien évidemment Cities to Be, sponsorisé par le CSTB à ma demande.
 
Pour le prochain mandat, je compte naturellement continuer à proposer de nouvelles idées :
• Offrir de nouveaux services aux adhérents comme une veille dynamique sur les projets du territoire 
lauréats des grands appels à projets régionaux ou nationaux, afin que les adhérents disposent le plus 
en amont possible d’une vue d’ensemble de ces projets et de cette activité à venir (#FranceRelance)
• Mobiliser la maitrise d’ouvrage de ces projets à rejoindre NOVABUILD pour s’entourer des entreprises 
les plus avancées du territoire en matière de construction durable
• Faire perdurer l’esprit et transmettre la qualité des contenus de Cities to Be sous de nouvelles formes, 
comme par exemple les conférences en ligne TEDx
• Démultiplier les relations avec les acteurs de la filière de demain, qui sont aujourd’hui au collège 
ou au lycée en recrutant des membres au sein de l’éducation nationale et de l’enseignement supérieur 
 
Je suis Maxime Roger, Directeur du CSTB de Nantes, je suis marié et j’ai deux filles de 9 et 5 ans. 
J’essaie d’orienter mes choix de manière à limiter mon impact carbone, sans réussir à tous les coups ! 
 
Je suis candidat au Conseil d'Administration et au Bureau de NOVABUILD.

Mais aussi...
Actuel vice-Président
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Entreprises de 
construction

5 sièges
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Audrey BARBIER
      Responsable commerciale réhabilitation, 
      Bouygues Bâtiment Grand Ouest

      46 ans, Nantes (44)

Collège : 
Entreprises de construction

Plus d’infos sur www.novabuild.fr

    Déployons des techniques constructives bas-carbone. 

ENGAGEMENTS

Après un cursus universitaire (un DESS de Réhabilitation Urbaine), un travail de requalification d’une 
partie d’une cité minière, puis une mission de pilotage social sur de gros chantiers de rénovation à 
Berlin en 1997, j’ai intégré Bouygues, il y a maintenant 23 ans … pour y faire de la Réha bien sûr !
 
Au départ, ce qui m’a passionnée c’est de s’inscrire sur le temps long d’une chaine de valeur : un 
bâtiment écrit dans son époque, dans son contexte d’alors, qui a vécu et qui vit ; dans lequel les 
habitants sont en mouvement : dans leurs parcours de vie, leur parcours résidentiel et leur parcours de 
citoyen.
 
Aujourd’hui face aux enjeux climatiques la réhabilitation est une des clés de la décarbonation dans le 
secteur du BTP et de notre métier de constructeur.

Depuis plusieurs années, je participe à différents groupes de travail NOVABUILD, tout particulièrement 
le Club Réhabilitation EnergieSprong en Pays de la Loire.

Cette vision commune et cette envie de progrès collectif sont enthousiasmantes et je souhaite y contribuer : 
partager ma vision d’Entreprise engagée dans la lutte contre le réchauffement climatique, déployer 
des techniques constructives innovantes et soutenir les filières bas-carbone, favoriser le réemploi et 
l’économie circulaire… m’y employer sur des projets concrets, qui mettront en valeur nos territoires.
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Plus d’infos sur www.novabuild.fr

       Mettre à disposition mon expertise d'éco-concepteur (ancien poste) et de chef d'entreprise 
constructeur au profit des projets de l'association.

ENGAGEMENTS

Ingénieur en Génie de l'Environnement, j'ai toujours œuvré du côté de la construction, sur des sujets 
terre à terre de déploiement de techniques environnementales dans les projets de construction  :
• Sur des projets en conception : bioclimatique, matériaux biosourcés, biodiversité, ENR, qualité 
sanitaires des espaces, etc.
• En réalisant les test d'étanchéité à l'air des bâtiments en cours de construction.
• En formation de personnel de terrain sur tous types de construction : logements collectifs, scolaires, 
tertiaires, industriels.
  
J'ai monté chez mon ancien employeur constructeur un bureau d'étude en interne de recherche de 
l'innovation sur ces sujets (à l'époque : Q-rads, vitrage chauffant, approche globale de rénovation 
énergétique, pilotage intelligent de bâtiments).

Actuellement fondateur d'une société de contractant général, maîtrise d'œuvre et gestionnaire de 
maintenance des bâtiments, j'axe le développement sur la réhabilitation des bâtiments, un fort enjeu 
pour aujourd'hui et demain et sur la non dégradation prématurée des performances des bâtiments 
(impact carbone fort en exploitation de bâtiments).

Je représente les petites structures, dont l'approche, le message et les préoccupations peuvent 
être légèrement différentes des Grands Groupes, et pourtant, avec le même but final. 

Adhérent NOVABUILD dès mon arrivée sur Nantes en 2016, je souhaite également porter :
• le message de l'enjeu sur les bâtiments industriels, si nécessaires à l'emploi, et souvent délaissés de 
ces actions,
• l'action sur la maintenance des bâtiments,
• des projets "pilotes" dont la genèse peut éclore de rencontres et envies partagées des membres de 
l'association,
• une aide à la nouvelle équipe dirigeante (Bureau et Présidence) dans la déclinaison de leurs décisions.

Julien BARCET
      Gérant, USAJ BATIMENT

      41 ans, Orvault (44)

Collège : 
Entreprises de construction

      Profil LinkedIn
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Plus d’infos sur www.novabuild.fr

    Pour que la construction participe à inventer une société qui la réconcilie avec son 
environnement.

ENGAGEMENTS
Travaillant depuis près de 14 ans dans le secteur du bâtiment après une formation d’ingénieur, j’ai 
occupé successivement des missions opérationnelles, de chef de projet puis de direction. Le poste de 
direction d’une entreprise de maçonnerie m’a permis de toucher du doigt la difficulté d’impulser des 
projets innovants, d’où mon orientation récente vers un poste porté sur le développement. 
J’ai longtemps vécu le fait de travailler dans le secteur du bâtiment comme une contradiction avec mes 
préoccupations environnementales. Mais le quitter aurait été un renoncement.

Il y a 5 ans, initier l’intégration de mon entreprise au sein de NOVABUILD a constitué un tournant 
dans la prise de conscience qu’il vaut mieux être un acteur modeste du changement, qu’un spectateur 
moralisateur.
 
Aujourd’hui, j’ai la satisfaction de faire partie d’une entreprise ayant pris conscience des défis qui 
s’annoncent et de sa responsabilité en tant qu’acteur du bâtiment. Les considérations environnementales 
et sociétales irriguent l’ensemble de nos décisions et les actions mises en œuvre traduisent cette volonté 
de « réinventer nos métiers en remettant l’humain au cœur de nos activités » (fondation spie batignolles : 
insertion par l’éducation, la culture, lutte contre le mal logement ; intégration de la fondation Palladio ; 
membre du Fonds Vert pour les Femmes R20 (Regions of Climate Action)).

Parallèlement à mes nouvelles missions, je souhaiterais m’impliquer plus dans cette dynamique au sein 
de NOVABUILD. Plus concrètement, servir de lien entre NOVABUILD, ses acteurs, mon entreprise et ses 
clients ; pour faire converger les aspirations environnementales de chacun et faire émerger des projets 
ambitieux. Être un catalyseur qui met à contribution mon entreprise et ses partenaires (fondations, 
ONG, etc.) pour amplifier la portée des actions de NOVABUILD, mais aussi faire du lien entre nos 
clients et les acteurs locaux afin de favoriser des arbitrages « durables ». En un mot m’impliquer !

M’impliquer pour que mon humble contribution aux actions portées par NOVABUILD participe à impulser 
un mouvement plus global faisant évoluer nos sociétés vers un modèle qui les réconcilie avec le vivant.  
Je crois à cette voie où l’intelligence et l’innovation, intégrées dans chacune de nos actions futures, 
permettra non seulement une réduction de la pression de l’activité humaine sur notre environnement, 
mais aussi une prise de conscience globale de ce qui nous constitue comme individus et société, 
remettant la notion d’usage au cœur de nos réflexions. 

Cette période que nous traversons est une occasion formidable de changer de paradigme. 

Guillaume DAOULAS
      Directeur du développement et des grands projets,
       Batir France Ingenierie (Spie Batignolles)

      36 ans, Orvault (44)

Collège : 
Entreprises de construction

      Profil LinkedIn
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   En route vers l’aménagement zéro impact !

ENGAGEMENTS
Ingénieur géologue de formation, passé par les laboratoires des ponts et chaussées et notamment le 
Laboratoire Central où j’ai pu soutenir une thèse de doctorat, je suis rentré dans le monde de l’entreprise 
en 2008 en rejoignant l’entreprise CHARIER comme Directeur Environnement & Innovation. Mais tout 
cela (et même plus), c’est déjà dans mon profil LinkedIn.

Il me faudrait bien plus que 500 mots pour vous raconter cette aventure de l’innovation dans le 
domaine des travaux publics. Ce qui est plus important, c’est le « pourquoi » de ce parcours, qui m’a 
notamment amené à devenir administrateur de NOVABUILD. Il se résume dans la phrase résumant 
mon projet : « En route vers l’aménagement zéro impact ! ».
« Vous rêvez cher ami », me direz-vous. Oui, mais il faut un rêve pour avancer. Celui-là doit être 
solide car il me porte depuis vingt ans, parfois sur des chemins déroutants. Des fibres de chanvre dans 
la route, des chaussées récupératrices d’énergie, un tracteur à hydrogène, etc. Quand j’ai les mains 
dans le cambouis sur le terrain, je mesure à quel point le changement peut être dur, contrariant mais 
concret, et je mesure ma chance de le vivre avec mes tripes. Mais c’est un rêve que je veux partager, 
et c’est le sens de mon engagement dans le projet de NOVABUILD depuis cinq ans. Au Bureau, au 
Conseil d’Administration mais aussi en animant le groupe de travail qui a conduit au premier manuel 
régional sur les graves recyclées.

Si vous lisez encore ce texte, vous vous demandez peut-être pour quelle raison vous devriez voter pour 
ma candidature. Je vous en propose trois :
• Il faut un représentant du monde de la construction routière et de l’aménagement urbain dans le CA 
de NOVABUILD. Ces métiers constituent une partie notable de tout projet de construction et ils sont 
confrontés à d’immenses défis : déchets, émissions de gaz à effet de serre, digitalisation. NOVABUILD 
est le lieu où ces sujets peuvent être traités collectivement et sereinement ;
• L’entreprise CHARIER, que je représente, est un acteur engagé des travaux publics de la région, et 
porte des actions RSE fortes et concrètes ;
• Les enjeux auxquels je veux m’attaquer : réduire de 50 % les émissions de CO2 de la construction 
d’ici 2030 et réduire l’artificialisation pour une ville verte, perméable et fraiche.

NOVABUILD est le lieu qui va nous permettre de :
• massifier les innovations réellement efficaces pour la préservation de l’environnement ;
• encourager et accompagner le développement de nouveaux procédés par tous les acteurs ;
• entraîner les maîtres d’ouvrage dans nos démarches. Ils ont une responsabilité considérable sur les 
choix futurs et nous devons leur proposer des solutions.

Valéry FERBER
      Directeur Environnement & Innovation, CHARIER

      48 ans, Couëron (44)

Collège : 
Entreprises de construction

      Profil LinkedIn

Mais aussi...
Actuel vice-Président 

et Sécrétaire
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    Poursuivre le développement de l‘association tout en conservant cet esprit NOVABUILD 
si singulier !

ENGAGEMENTS
Face à l’urgence climatique et à la crise de la biodiversité qui touchent le monde, nous nous devons 
d’agir. NOVABUILD, contribue activement sur notre région à aider les acteurs de notre filière à passer 
à l’action avec une feuille de route très claire : être un accélérateur des mutations qui s’imposent à 
nous, et un allié solution climat. 
L’enjeu est immense. NOVABUILD y répond avec une recette unique faite d’échanges décomplexés, 
ambitieux, ludiques, entre tous les acteurs de notre filière. 
Fils de professeurs de biologie et de géologie, ma sensibilité au devenir de notre Terre est inscrite 
dans mon ADN. La mission de NOVABUILD résonne en moi comme son esprit, toujours visionnaire et 
parfois décalé. J’y adhère en 2012. 

Le pas de côté dans la construction s’imposait déjà et s’impose encore. 
Nous sommes au début de quelque chose. Adhérent convaincu, je rejoins en 2017 le Conseil 
d’Administration puis le Bureau en 2018 en tant que Trésorier. J’acquiers une vision éclairée du 
fonctionnement et des financements de l’association, participe aux décisions prises en Bureau, et noue 
un contact privilégié avec la belle équipe des permanents dont la qualité du travail est reconnue 
unanimement. 
Directeur Général et Associé de l’entreprise de construction SOFRADI, je pilote une entreprise de 
250 salariés, spécialisée dans l’isolation pour apporter à nos clients du confort, tout en réduisant leur 
besoin en énergie. Une gouvernance partagée, 60 actionnaires salariés, un management moderne, 
une organisation favorisant l’autonomie et la responsabilité constituent notre marque de fabrique.  
La coopération est au cœur de notre développement tout comme elle l’est au sein de NOVABUILD.  
Cette mission d’entrepreneur est celle d’un facilitateur d’intelligence collective. Je la vis aujourd’hui avec 
passion dans mon entreprise et j’aimerais demain l’incarner avec dévouement pour notre association.

Je vous informe donc candidater à la Présidence de notre association. Je me rendrai disponible pour 
pouvoir donner l’impulsion nécessaire, être au plus proche de vos attentes, et endosser pleinement 
les responsabilités de la fonction. Aussi, je consacrerai 1 à 2 jours par semaine à l’association. 
Mon ambition pour NOVABUILD :
• poursuivre le développement de l‘association tout en conservant cet esprit NOVABUILD si singulier,
• rendre désirable le monde à venir pour entraîner toute la filière,
• faire de notre territoire le fer de lance de la construction durable.
Représentant engagé de notre structure auprès de nos parties prenantes, je sais que je pourrai 
m’appuyer sur le travail remarquable réalisé par Laurent ROSSEZ pour faire rayonner notre association. 
L’aventure continue.

Jérôme LE GALL
      Directeur Général, SOFRADI

      49 ans, Nantes (44)

Collège : 
Entreprises de construction

      Profil LinkedIn

Mais aussi...
Actuel vice-Président 

et Trésorier
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Maîtrise d'ouvrage
6 sièges
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Plus d’infos sur www.novabuild.fr

Fanny LEGARET
      Responsable patrimoine, Conseil Régional

      38 ans, Nantes (44)

ENGAGEMENTS
 

à venir

Collège : 
Maîtrise d'ouvrage

      Profil LinkedIn

        Je m'engage à m'investir dans les différentes actions de NOVABUILD où mes compétences 
seront utiles.
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Matthieu NEDONCHELLE
      Directeur Général, Groupe CISN

      43 ans, Trignac (44)

Collège : 
Maîtrise d'ouvrage

Plus d’infos sur www.novabuild.fr

  Poursuivre mon implication dans ce collectif exceptionnel d'acteurs de la chaîne de 
construire, qui se mobilise pour relever les défis environnementaux et climatiques. 

ENGAGEMENTS

Voilà plus de 10 ans que j’ai la chance de vivre en tant qu’administrateur l’aventure de NOVABUILD, 
d’abord quand j’étais au CEREMA, puis chez Keran/SCE et désormais au Groupe CISN.

Pendant ces années, NOVABUILD a connu une augmentation constante du nombre d’adhérents, 
renforcé sa présence auprès des maîtres d’ouvrage et des aménageurs, et surtout réaffirmé sa volonté 
d’accompagner la filière BTP des Pays de la Loire face aux défis environnementaux et climatiques.

Aujourd’hui, NOVABUILD est un lieu de ressource connu et reconnu pour son savoir-faire et la qualité 
de ses interventions. Il regroupe des adhérents enthousiastes, conscients que les défis sont immenses, 
et qu’ils ne pourront être relevés que collectivement, en associant tous les acteurs de la chaîne de 
construire.

En parfaite cohérence avec mes valeurs, avec ceux du groupe CISN (qui a reçu fin 2020 la Pyramide 
d’Or « bas carbone » de la FPI), je suis donc candidat pour poursuivre mon engagement au sein de 
NOVABUILD.

Mon ambition pour NOVABUILD : poursuivre et amplifier la dynamique collective,  renforcer encore 
son rayonnement (après l'exceptionnel Cities to Be) et être toujours plus utile pour ses adhérents.

Mais aussi...
Actuel vice-Président

      Profil LinkedIn
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Luc STEPHAN
      Directeur Innovation, Nantes Métropole Habitat

      59 ans, Nantes (44)

Collège : 
Maîtrise d'ouvrage

Plus d’infos sur www.novabuild.fr

    Embarquer professionnels et habitants dans l'adaptation du cadre bâti aux défis des 
transitions climatiques et sociales.  

ENGAGEMENTS
En diminuant de 40% les gaz à effet de serre de son parc de 25 000 logements au cours des 10 
dernières années, Nantes Métropole Habitat prend sa part dans l’effort collectif face au défi climatique 
que notre secteur doit relever. Le rôle d’un bailleur social qui loge un nantais sur six n’est pas seulement 
de construire des logements durables, de favoriser l’innovation technique et de mobiliser les filières 
vertueuses, il est prioritairement de s’assurer de la qualité d’habiter de ses locataires. 
La période actuelle questionne nos métiers plus que tout autre. L’attention de nos locataires, dont la 
moitié, je le rappelle, vivent sous le seuil de pauvreté, se porte sur la qualité de nos logements et de leur 
environnement proche. Confort, espace, organisation, acoustique, luminosité, apparaissent encore 
plus comme des réalités sensibles et des enjeux sociaux majeurs. Le vieillissement dans les logements, 
les questions de santé et d’isolement, nous conduisent à adapter les conceptions des réhabilitations et 
l’architecture de nos futures opérations. 

La maitrise d’usage devient indispensable pour appréhender la diversité des parcours de vie de nos 
résidents. Les multiples innovations réalisées depuis 6 ans, certaines en collaboration avec NOVABUILD 
notamment sur l’autoconsommation photovoltaïque, le BIM, l’impression 3D, ou la réversibilité des 
surfaces, témoignent de la créativité et la réactivité d’acteurs régionaux engagés et mobilisés comme 
on a pu le constater lors de Cities to Be. 
C’est aussi l’atout d’un parc de près de 1000 bâtiments qui fournit une multitude de terrains 
d’expérimentation. Le sujet principal est bien celui du stock de bâtiments qui ne varie que de 1 à 2% 
par an. 80 %  des logements qui affronteront le changement climatique à l’horizon 2050 sont déjà 
construits ! 

Notre défi est immense. NOVABUILD fait partie de la réponse. Au-delà des labels et des 4 000 normes 
et réglementations qui s’appliquent à la construction, il existe un champ des possibles pour une filière 
unie et engagée sur cet objectif commun. 
Membre du Conseil d'Administration sortant, j’ai pu constater que NOVABUILD a fait ses preuves dans 
la capacité de mobilisation et de conviction des entreprises du secteur. La prochaine étape s’annonce 
passionnante mais également plus sensible car le rythme des évolutions peut engendrer des tensions 
entre les différents acteurs de la filière. 

Je souhaite apporter à NOVABUILD une ouverture sur l’acceptabilité sociétale de nos travaux. Depuis 
son origine, NOVABUILD s’appuie essentiellement sur des expertises économiques, techniques et 
scientifiques. 
Aujourd’hui, la question climatique interroge fortement le sociétal et le social, à nous d'y répondre.

Mais aussi...
Membre actuel du CA

      Profil LinkedIn          
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Amel TEBESSI
      Directrice du Développement, Groupe Brémond

      39 ans, Rennes (35) - Nantes (44)

Collège : 
Maîtrise d'ouvrage

Plus d’infos sur www.novabuild.fr

    Miser sur l'intelligence collective pour bâtir ensemble un monde meilleur, résilient et 
protecteur de l'environnement.    

ENGAGEMENTS
Les épisodes de confinement qui ont marqué l'année 2020 nous ont rappelé combien les lieux 
de vie, d'habitat, sont un élément central pour le bien-être et l'équilibre de nos concitoyens.  
Ils ont également accéléré une forme de prise de conscience collective, aux différentes échelles, de 
l'urgence climatique. Cette pandémie et ses conséquences sonnant comme une alerte. Le voyant 
rouge s'est allumé, les limites du système traditionnel de production et de consommation sont sous les 
projecteurs. 

La part de responsabilité individuelle et collective est exacerbée dans les transitions qui sont 
nécessairement à mener. Le secteur de l’aménagement, de la construction et de l’immobilier a un rôle 
de premier plan à jouer tant son impact est important, aussi bien au travers des choix des lieux à bâtir, 
des modes de construction, ainsi que des modes de vie générés (consommation énergétique, mobilités). 
C’est dans ce contexte, riche d’une quinzaine d’années d’expérience dans le secteur de l’habitat 
accessible et durable et de différents engagements citoyens, que je souhaite m’investir au sein de 
NOVABUILD. 

Cette association fédératrice des acteurs ligériens intervenant sur toute la chaîne permet de porter une 
ambition commune en faveur du développement durable, d’accompagner, de soutenir les acteurs vers 
l’écoconstruction, à l’appui d’un véritable pôle d’expertise et de ressources. C’est un accélérateur de 
transitions. 
Au travers du groupe de travail « numérique et bas carbone » animé par l’association, auquel je 
contribue, je mesure toute la richesse des échanges, ces temps qui permettent la co-construction d’idées, 
la recherche collective de solutions, l’évaluation croisée des actions et la formalisation d’ambitions 
partagées. 

Animée par la conviction profonde d’une ville à réinventer, au regard des évolutions sociétales et des 
préoccupations environnementales, je souhaite que celle-ci ne soit pas que l’affaire de spécialistes mais 
qu’elle s’appuie sur la richesse de l’expertise d’usage, la vision des citoyens eux-mêmes. Faire avec 
et pour les futurs habitants, les futurs usagers, voilà une approche que j’aimerais insuffler  au sein de 
NOVABUILD si je rejoins le Conseil d’Administration.  

Enfin, parce qu’une ville durable se préoccupe aussi (et d’abord) des plus précaires, l’innovation dans 
la construction doit également contribuer à inventer de nouvelles solutions d’habitat. C’est un sujet 
que je souhaite porter au sein de l’association, avec toute la force de mon engagement et de mes 
convictions. 
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Frédérique TILLÉ
      Responsable Appels à projets et Innovation, 
      BATI Nantes

      47 ans, Nantes (44)

Collège : 
Maîtrise d'ouvrage

Plus d’infos sur www.novabuild.fr

     M'engager au sein de NOVABUILD pour échanger avec les acteurs de la construction 
pour trouver ensemble des solutions qui conviennent au plus grand nombre dans l'objectif 
de développer des projets responsables et vertueux.      

ENGAGEMENTS
Titulaire d’un DESS d’urbanisme j’ai commencé ma carrière par une aventure de presque 20 ans au 
sein d’une structure d’aménagement. J’y ai conduit des opérations en secteur urbain et périurbain, 
intégrant logement, commerces, équipements publics, voiries, espaces verts, etc. Cette expérience m’a 
permis d’acquérir une bonne connaissance des métiers de l’aménagement et de l’échelon urbain. 
Il y a environ 5 ans, je me suis orientée vers la promotion immobilière et me suis plus particulièrement 
concentrée sur les sujets de développement et d’innovation.
A ce jour, je suis responsable Appels à Projets et Innovation dans une société de promotion immobilière 
régionale très ancrée dans son territoire. Nous développons des opérations de promotion basées sur la 
qualité de réalisation, la qualité architecturale, le respect des engagements et, de façon transversale, 
le développement de projets "responsables".   

Ma double expérience « aménageur/promoteur » me permet aujourd’hui de « penser » les projets 
à leurs différentes échelles : le quartier, la rue, les partie communes, le logement, et l’ensemble des 
interfaces qui les jalonnent, mais également les usages qui s'y développent.
Mon activité actuelle m’amène à travailler en amont sur toutes les thématiques des projets de 
constructions, le plus souvent en secteur urbain et plus précisément de renouvellement urbain : mode 
constructif et choix des matériaux, déplacement, qualité des logements, vivre ensemble, usages des 
différents espaces, etc., sont autant de thèmes qui m’importent.
Particulièrement sensible à l’évolution récente des modes de vie principalement en ville, je 
m’intéresse à de nombreux sujets impactant notre quotidien : déplacements, formes d’habiter, 
impact carbone des modes constructifs, qualité des espaces de vie (logement, circulation, 
espaces partagés, etc.), économie de charge, logement pour tous, gestion de la mixité sociale et 
d’usage, réponse aux besoins des habitants et usagers en lien avec l’évolution de la société 
(télétravail croissant, évolution de la cellule familiale, besoin de modularité des logements, etc.) 
 
M’engager au sein de NOVABUILD m’offrira de nouvelles occasions de travailler sur les défis qui nous 
attendent tant en matière de transition énergétique et environnementale que de responsabilité sociale 
et sociétale de nos entreprises. 
J’espère apporter par mon expérience mais également mes propres sensibilités et notamment l'impact 
de nos actes et décisions dans l'action de construire sur notre société actuelle et future, une voix 
supplémentaire pour porter les projets et causes défendues par NOVABUILD.
Candidate au Bureau.

      Profil LinkedIn          
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Matthias TROUILLAUD
      Responsable d'opérations, 
      Nantes Métropole Aménagement

      36 ans, Nantes (44)

Collège : 
Maîtrise d'ouvrage

Plus d’infos sur www.novabuild.fr

      Notre action se veut spécifique et adaptée au contexte, fondée sur des enjeux indissociables 
: la production d’une ville à la fois accessible au plus grand nombre, mais aussi à la hauteur 
des enjeux de la transition écologique.       

ENGAGEMENTS
Aménageur et développeur économique, Société Publique Locale, Nantes Métropole Aménagement 
(NMA) est un partenaire de confiance des collectivités pour la conduite de projets urbains ou 
d’équipements. Notre action se veut spécifique et adaptée au contexte, fondée sur des enjeux 
indissociables : la production d’une ville à la fois accessible au plus grand nombre, mais aussi à la 
hauteur des enjeux de la transition écologique. 
Aujourd’hui, NMA développe 32 projets urbains sur le territoire métropolitain et pilote des opérations 
en tant qu’aménageur, constructeur et gestionnaire. NMA accompagne également les collectivités dès la 
phase de définition de leur projet. Enfin, NMA assure la gestion et l’animation d’un patrimoine immobilier 
économique de 67 000 m² (325 entreprises hébergées dont 125 nouvelles entreprises en 2019). 
 
La situation est aujourd’hui critique. L’air de rien, concilier accessibilité sociale et transition écologique 
impose une refonte systématique des projets et des méthodes. C’est pour cela que dès fin 2017, à 
l’occasion de la genèse du projet Pirmil-Les Isles (nouveau quartier alliant en cœur de métropole la 
réalisation de 300 000 m² mixtes et d’une restauration écologique d’ampleur), je suis entré au Conseil 
d’Administration de NOVABUILD. 
En effet, les défis sociaux, environnementaux, ont pour particularité d’être systémiques. Si nous les 
abordons seuls, ils nous dépassent. Il faut donc construire des modèles de collaboration plus inclusifs : 
associer à la conception et à la mise en œuvre des projets urbains les ressources des acteurs économiques 
locaux,  telles les « filières », et plus globalement l’ensemble des acteurs des « chaînes de valeur » 
concernées. 
C’est l’objet du sourçage (ou sourcing) sur lequel NOVABUILD nous accompagne avec efficience et 
ténacité, mobilisant plus de 400 professionnels à l’occasion de Pirmil-Les Isles. Avec en ligne de mire un 
horizon concret : l’amélioration collective et multi-acteurs des processus opérationnels et des résultats à 
atteindre sur nos opérations d’aménagement. Et une préoccupation permanente : être « intelligible », 
« open-source », apprendre des réussites et échecs de nos multiples aventures.
 
Avec NOVABUILD, les acteurs professionnels de la région Pays de la Loire (et au-delà) disposent d’une 
formidable agora pour se transformer en commun, faire tous, à leur échelle, leur « pas de côté ». En 
portant ma candidature, je souhaite poursuivre et engager une nouvelle phase de collaboration sur 
Pirmil-Les Isles, mais aussi contribuer aux débats et travaux au sein du CA.
A part ça, j’ai 36 ans, et suis l’heureux papa d’un enfant de 1 an. Il aura 30 ans en 2050, 80 ans en 
2100. Il faut se retrousser les manches ;-)

Mais aussi...
Membre actuel du CA

      Profil LinkedIn          
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Collège
xx

xx sièges
Maîtrise d'œuvre 

4 sièges
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Plus d’infos sur www.novabuild.fr

Emma BOURDON
      Chargée de projets, BIM Manager
      GPAA

      26 ans, Nantes (44)

    Pour une équipe dynamique et pleine de ressources !

ENGAGEMENTS
Diplômée de l’Ecole Nationale Supérieure d’Architecture de Nantes et actuellement Chargée de projet 
ainsi que BIM Manager au sein de l’atelier d’architecture GPAA, je souhaite me présenter au Conseil 
d’Administration de NOVABUILD. 
Notre époque est marquée par des mutations technologiques et environnementales. Consciente des 
enjeux climatiques et de la raréfaction des ressources, l’attention portée sur l’impact environnemental des 
réalisations au sein de notre cabinet est fondamentale. Progressant dans un contexte où l'engagement 
personnel face au dérèglement climatique est constitutif du développement durable, l’orientation de 
mes actions est guidée par un mode de vie simplifié en privilégiant une consommation alimentaire 
locale et biologique ainsi que des déplacements doux.
Spécialisé dans les équipements publics, au sein de GPAA, nous œuvrons aujourd’hui pour permettre 
la réalisation de projets répondant aux enjeux actuels. La sensibilisation, la diffusion et la partage 
facilitent ses évolutions. Chaque projet est une occasion unique de réinventer et de transcender un 
contexte réglementaire, politique et environnemental. 

Étant adhérent de NOVABUILD, les opportunités de visites se sont donc présentées, avec notamment, 
celle du chantier du multi-accueil du Bignon à Orvault. Les nouveaux formats de communication dus 
à la conjoncture actuelle comme les webinaires facilitent notre participation à différentes revues ou 
présentations de projets tel que celui de Pirmil-les Isles. 
Enfin, les bulletins de veille nous permettent de cibler des sujets actuels qui sont au cœur de nos 
préoccupations. 

Dans le cadre de NOVABUILD, je souhaiterais prendre le temps de m’impliquer sur différents sujets 
et sous diverses formes qui feront l’objet de discussions. Un investissement dans la mise en place de 
nouveaux formats de communication avec par exemple des comptes rendus de webinaires ou des 
revues à lecture rapide permettant de partager et d’informer ; discuter des derniers projets permettant 
de mettre en corrélation les méthodes BIM et le volet environnemental à des échelles architecturales 
différentes me semble également pertinent. 

L’architecture est une constante fabrique, marqueur temporel de nos divers états de développement. 
Par sa grande diversité de compétences et de métiers, elle nous permet de répondre aux enjeux 
sociétaux et environnementaux et ainsi de participer à son évolution. Contribuer à fonder ces novations 
est primordial. 
C’est pourquoi, je souhaite m’engager à vos côtés afin de contribuer à informer, sensibiliser mais 
également à déployer l’innovation dans la construction, l’immobilier et l’aménagement auprès des 
différents acteurs.

Collège : 
Maîtrise d'œuvre
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Plus d’infos sur www.novabuild.fr

Vincent BRAIRE
      Directeur associé, POUGET Consultants

      47 ans, Nantes (44)

      Profil LinkedIn

    Innover, partager, transmettre, pour mettre le cap ensemble vers la neutralité carbone ! 
Comptez sur moi et POUGET Consultants pour être membre actif du nouveau CA.

ENGAGEMENTS

Le Conseil d’Administration va se renouveler intégralement, avec 3 ambitions majeures : féminiser, 
rajeunir, resserrer le nombre d’administrateurs. 

L’intention est louable et justifiée, toutefois je fais acte de candidature pour continuer à siéger à cette 
assemblée, avec les motivations suivantes : 
• La lutte contre le dérèglement climatique est notre raison sociale, notre engagement quotidien en 
maîtrise d’œuvre opérationnelle et en conseil AMO, en neuf et en rénovation, nous sommes sur le 
terrain et dans les instances qui comptent pour relayer des idées et appliquer concrètement ! 
Acteurs bas carbone et troubadours de la non-énergie, nous partageons régulièrement nos expériences 
sur des opérations innovantes.  
• Dès que possible, nous relayons les actions de l’association pour fédérer le plus grand nombre et 
faire adhérer de nouveaux membres, toujours un bulletin d’adhésion dans la poche ou à portée de 
clic ! 
• Impliqué depuis les débuts du PGCE* puis de NOVABUILD, j’ai trouvé au sein de l’association et 
encore plus au CA, un vecteur d’épanouissement personnel et professionnel. 
Ce tour de table d’érudits, hétéroclite, permet de confronter des idées, de partager des expériences, 
d’écouter des points de vue à 360° pour agir concrètement sur le terrain ligérien et montrer la voie 
à échelle plus large. C’est gagnant / gagnant, que ce soit dans les réunions techniques ou dans les 
moments conviviaux, je mets un point d’honneur à être présent ! 
• Le collège « maîtrise d’œuvre » était le plus représenté, sans doute le plus large en termes d’activité 
avec des architectes, des bureaux d’études TCE, des bureaux d’études spécialisés, des AMO.
Passer de 12 à 5 membres va engendrer un positionnement différent du CA, certes, mais ne faut-il 
pas garder un peu de stabilité avec quelques acteurs historiques ? Cultiver la mémoire, se souvenir 
d’où l’on vient pour mieux aller de l’avant ! J’assume ce rôle de pionnier avec la farouche volonté de 
transmettre !

A 47 ans et plus de la moitié chez POUGET Consultants, marié, 2 filles adolescentes, citadin citoyen 
nantais, breton dans l’âme avec un attachement profond au littoral, j’ai les moyens et l’envie d’apporter 
encore bien des choses à NOVABUILD, via ce nouveau Conseil d’Administration, la vision d’un bureau 
d’études engagé, pour agir ensemble maintenant autrement !

*Pôle Génie Civil Écoconstruction

Mais aussi...
Membre actuel du CA

Collège : 
Maîtrise d'œuvre
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Plus d’infos sur www.novabuild.fr

Jihen JALLOULI
      Référente Développement durable, 
      CRR écritures architecturales

      42 ans, Angers (49)

ENGAGEMENTS
Architecte de formation et passionnée par l’éco-construction et la nature, je travaille aujourd'hui 
dans une agence pluridisciplinaire afin de promouvoir la démarche éco-responsable des projets.  
J’aime m’engager pour mettre en œuvre mes convictions dans ma vie personnelle comme professionnelle : 
Vice-Présidente de NOVABUILD, Membre de mon conseil de quartier, lauréate de 2 projets paysagers - budget 
participatif 2020 - Ville d'Angers.
 
Le mandat passé : des évènements marquants
• 2019, la prise de conscience :
J’ai toujours pensé que le développement durable serait suffisant. En 2019, le Bureau NOVABUILD a engagé 
différents échanges qui m’ont fait prendre conscience de l'urgence et d’une nécessité de refondation, jusque 
dans mon travail. En tant qu’actrice du BTP, j’ai un rôle dans la crise climatique, soit pour l’aggraver, soit pour 
l’atténuer. Je ne veux plus être une part du problème mais une part de la solution.
• Septembre 2019, le mémorable congrès du Bâtiment Durable Cities to Be : 
Incroyable ! Plus d’un millier de participants partagent cette même vision : on ne peut plus continuer sur nos 
modèles, l’urgence est là, bien réelle. Nous repartons tous avec une nouvelle énergie, une synergie stimulante 
pour un monde résilient. 
• Juin 2020, l’interview Phillippe BIHOUIX : 
J’ai été particulièrement heureuse de partager avec le réseau NOVABUILD mes convictions lors d’un webinaire 
mené avec Philippe BIHOUIX, promoteur des « low-tech » et spécialiste de l’épuisement des ressources minérales.
Recentrer nos ambitions sur l’essentiel et la sobriété dans notre acte de bâtir telle est désormais ma devise. 

Le mandat à venir : mes intentions
• Cities to Be, le pas d’après ?
Développer un travail collaboratif avec les autres pôles de compétitivité autour de solutions climat afin d’impacter 
au maximum les décideurs et les pouvoirs publics. Il faut embarquer tout le monde dans la démarche.
• NOVABUILD made in Pays de la Loire !
Développer plus d’activités/animations pour valoriser des projets engagés sur la Région par la création par 
exemple d'un « Prix NOVABUILD » ?
• NOVABUILD, leader national sur les solutions climat ?
Porter les valeurs de l’association, sa visibilité et son rayonnement au niveau local, régional et national. 
NOVABUILD doit continuer à diffuser cette prise de conscience collective jusqu’à devenir un leader 
national, en multipliant les rencontres, les partenariats et les colloques impactant sur les consciences. 
Je suis convaincue qu’une partie de la solution aux crises actuelles réside dans un retour à l’essence de nos 
justes besoins. Je souhaite donc continuer à m’investir en tant que VP de NOVABUILD afin de nous engager tous 
ensemble dans le cercle vertueux de la sobriété !

Mais aussi...
Actuelle vice-Présidente

Collège : 
Maîtrise d'œuvre

      Profil LinkedIn

    Il y a urgence aujourd'hui à construire moins, construire mieux et construire résilient. Je suis 
convaincue que c’est dans le partage et l’intelligence collective qu’on peut donner envie…
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Plus d’infos sur www.novabuild.fr

Laurent ROSSEZ
      Directeur Général Adjoint - Associé, 
      AIA Life Designers

      53 ans, Angers (49)

ENGAGEMENTS
Aprés 9 années à la Présidence de notre Association où nous sommes passés successivement de 
l'activateur des innovations, à l'accélerateur des transitions puis enfin au solutionneur Climat, j'envisage 
de continuer à accompagner la feuille de route de NOVABUILD dans le cadre de la nouvelle Présidence 
dotée d'un Conseil d'Administation en partie renouvelé.  

Aujourd'hui la dérive climatique est malheureusement confirmée, l'inertie en la matière est importante, 
si bien que de nos 2 engagements clés issus de Cities to Be 2019 [Atténuation + Adaptation], le 
deuxième est devenu prioritaire, même si il ne faut jamais abandonner le premier !
En effet Adapter c'est immédiatement accessible, bénéfique, palpable sur le terrain. Même si chaque 
dixième de degrés compte, réduire les émissions ne sera visible et "payant" qu'à 20 ans, si les autres 
pays font de même... 
Réussir l'Adaptation permettra donc d'autoriser la continuation de l'Atténuation. L'Adaptation est 
devenue en quelque sorte la condition nécessaire de l'Atténuation...

C'est pour ces raisons qu'il m'apparaît important de continuer à apporter ma capacité à porter les 
sujets, à convaincre et mon énergie à NOVABUILD. 
Avec pour objectif, la mise en oeuvre de solutions concrètes permettant d'améliorer la résilience de nos 
villes, nos quartiers et nos bâtiments face aux chocs devant nous.
A ce titre, l'ingénierie prédictive provoquant l'Architecture adaptative seront essentiels. Cela fait 
partie des compétences que je développe à l'AIA Life Designers et que je propose d'apporter comme 
contributions.

Mais aussi...
Actuel Président

Collège : 
Maîtrise d'œuvre

      Profil Twitter

    S'appuyer sur l'intelligence collective de notre Association pour convaincre le plus grand 
nombre à agir au plus vite. 
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2 sièges
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Plus d’infos sur www.novabuild.fr

Nathalie HAUTBOIS
      Prescriptrice, KNAUF INSULATION

      45 ans, Nantes (44)

ENGAGEMENTS
Adhérente curieuse, enthousiaste et engagée chez NOVABUILD depuis 2018 je crois pleinement à 
l’investissement collectif, à la réflexion et au partage pour les évolutions positives indispensables de 
nos différentes pratiques.
KNAUF INSULATION (KI) est la filiale ISOLATION du groupe KNAUF, je suis heureuse d’avoir rejoint 
l’équipe Ouest il y a 4 ans comme prescriptrice pour promouvoir nos produits auprès de tous types de 
maîtrises d’œuvre et maîtres d’ouvrages intéressés. 

Heureuse de proposer au quotidien des solutions d’ISOLATION, synonyme de CONFORT 
(thermique mais aussi acoustique et économique) conçues à partir de matières recyclées.  
Nous utilisons du verre recyclé, jusqu’à 80% (le verre que chaque foyer trie et qui nous est fourni par 
des recycleurs locaux), du sable revalorisé (déchets des carrières de marbre de Saint-Béat près de 
notre usine de Lannemezan) et un liant végétal unique, sans phénol, sans acrylique ni formaldéhyde, 
naturellement plus sain pour l’homme (le poseur et l’usager) mais aussi pour la planète. C’est cette 
particularité, ce liant ECOSE Technology, qui m’a précisément donné envie de démarrer l’aventure KI.  
L’an dernier KNAUF INSULATION a réaffirmé son engagement pour un Développement Durable avec 
4 piliers qui guident nos actions : L’humain avant tout / Destination Zéro Carbone / Soutenir une 
économie circulaire / Construire Durable.

Par exemple, d’ici 2025, nous n’enverrons plus aucun déchet de production de nos usines en décharge. 
Les problématiques du réemploi, de la réutilisation et du recyclage sont pour moi des sujets clés qui 
ont des solutions et encouragent de nouveaux emplois, de nouvelles organisations comme nous l’avons 
entendu lors de la visioconférence du groupe GT 3R.
En 2019, je me suis fortement impliquée dans le Club Passif, animatrice de la commission Communication. 
Nous avons créé plusieurs outils dont une cartographie et une plaquette de présentation du club. La 
construction passive est une démarche ambitieuse et pertinente : elle mérite une meilleure connaissance 
pour que chacun puisse y croire et l’envisager.
J’ai aussi participé au 1er atelier de Pirmil-Les-Isles et je suis signataire de la démarche EnergieSprong.

Élue NOVABUILD, j’aurais à cœur d’accompagner plus encore la dynamique des pas de côté, qui, 
s’ils imposent des changements, doivent aussi être source d’épanouissement économique version 
écologique.
Voilà pourquoi, en quelques mots, j’ai envie de m’embarquer au sein du bureau NOVABUILD ! 
 
A titre personnel, pour préserver la Vie, j'ai choisi de changer d'alimentation et suis devenue 
végétarienne il y a 6 ans, puis végétalienne l'an dernier ; l'occasion de découvrir de nouvelles saveurs !

Mais aussi...
Membre du collectif passif, 

Membre du GT "3R"

Collège : 
Industrie, Négoce

      Profil LinkedIn

    Participer activement à façonner des bâtiments & lieux résilients.  
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Gaëtan PÉRISSÉ
      Responsable de développement commercial régional, 
      CAVAC Biomatériaux, Biofib'Isolation

      38 ans, Nantes (44)

ENGAGEMENTS
Je suis engagé depuis plus de 8 ans dans l'industrie de l’isolation biosourcée : chanvre, lin, ouate de 
cellulose, etc.
Salarié de la coopérative agricole vendéenne Cavac, adhérente de NOVABUILD qui a innové en 
investissant dans la filière chanvre et lin dès 2009 avec  Biofib’ isolation, nous portons fièrement les 
valeurs de la construction durable « du champs au chantier ».
Ancien dirigeant d’un négoce en éco-construction (2006), co-créateur d'un ecopôle  (2008), de GAVE 
(Gastronomie Architecture Vin et Environnement) au sein de l’ENSA  Bordeaux (2010), syndic de 
copropriété (dès 2011),  adhérent avec la Cavac : ATLANBOIS, ECHOBAT, ENVIROBAT Centre, ... et 
papa créateur avec une juriste de deux jeunes en avenir masqué, j'ai le plaisir de vivre d'une passion 
logique et économique, comme NOVABUILD : l’éco-construction.
 
Faiseur de liens dans l’acte de construire : entre le maître d’ouvrage, le maître d’œuvre, le promoteur, 
la société d’aménagement, l’artisan, le négoce, les industriels, j’exerce au quotidien pour  permettre 
une prise de décision positive : « le bon choix au bon moment, le bon produit au bon endroit ! »
Le constat de mes premiers métiers : les maîtres d'ouvrage privés comme publics veulent du bien-être 
chez eux,  des économies et du retour sur investissement.
Le particulier, que nous sommes, propriétaire d’une maison des années 80 va investir dans le chauffage 
électrique, puis au bois, puis au fioul, puis en climatisation, avant d’arriver au bout de 20 ans à penser 
isolation. Et il fait le constat suivant : être habillé, c’est mieux que d’être nu !
 
La meilleure des économies est celle qui ne se consomme, et NOVABUILD, accélérateur de transition 
avec la force de ses adhérents,  rayonne dans le milieu du bâtiment et des travaux publics. De ce fait, 
mon engagement, je le veux dynamique pour :
• Faire de la construction durable un modèle ouvert à tous pour devenir la meilleure réponse au 
besoin de construire, et promouvoir de la réactivité dans l’application des solutions que propose 
NOVABUILD, en générant un dynamisme quotidien (business réel) et de demain (anticipation de projet). 
• Ne pas opposer les filières, les matériaux, les femmes et hommes qui travaillent, et les réunir dans 
un respect des ressources et des logiques qui s'imposent pour notre avenir et celui de nos enfants, de 
mes enfants,
• Être faiseur de liens, facilitateur entre les différents collèges de NOVABUILD,
• Créer et développer une économie du réemploi,
• Intéresser toujours plus d’adhérents pour représenter l'ensemble de la chaîne de valeur du bâtiment
Pour que notre avenir en Pays de Loire rayonne au national dans sa continuité et soit positif et au bon 
endroit !

Mais aussi...
Membre du collectif biosourcés 

en Pays de la Loire

Collège : 
Industrie, Négoce

      Profil LinkedIn

    Le bon choix au bon moment, le bon produit au bon endroit !  
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Plus d’infos sur www.novabuild.fr

Marika FRENETTE
      Dirigeante fondatrice, WIGWAM

      53 ans, Nantes (44)

ENGAGEMENTS
Etre membre d’une communauté qui a du sens est fondamental, dans une réalité où réinvention, défis, 
accélération seront notre quotidien. Le Projet actuel de NOVABUILD est puissant. Une pleine conscience 
des défis, croisée à une nécessaire co-responsabilité, nourrie par l’intelligence coopérative, l’ambition 
dans l’action, la reconnection au vivant dont l’humain. Le sens est là pour enraciner les actions et 
acteurs. Je suis fière d’y avoir contribué jusqu’à aujourd’hui. Etre ancré.es localement, connecté.es à 
ce qui se passe ailleurs.
Vous proposer de poursuivre comme administratrice est basé sur l’envie d’y ajouter un volet qui me 
définit bien. Canadienne et française, membre de plusieurs réseaux à l’étranger, je suis profondément 
attachée à l’ouverture au monde, aux constats, expérimentations qui requestionnent nos certitudes. 
Rester à l’écoute, être curieux.se et partager pour aller plus vite.
 
Je vous propose une ouverture plus européenne et internationale, véritable « dialogue » entre 
professionnel.les ayant la même intention, en étant « nourri.es et nourricier.ères » par des apports 
mutuels.
• « Comment l’Allemagne réinvente le bâtiment passif, 30 ans après le début du concept ? »
• « Que veut dire les Coalitions de financement et co-gestion tripartite hollandaises, qui permettent au 
privé/public/population de repenser et gérer ensemble leurs espaces publics ? »
• « Est-ce que les stratégies appliquées depuis 10 ans pour contrer les îlots de chaleur à Montréal sont 
efficaces ? »
• « Comment nous Français, sommes devenus aussi novateurs sur le carbone en si peu de temps ? »

Je propose ainsi de porter avec l’ensemble des administrateurs.trices, membres et permanent.es, ce 
nouvel élan, par des actions concrètes de type :
1. Format de rencontres thématiques en visio avec des professionnel.les européen.nes, aidés de nos 
jeunes membres ayant vécu Erasmus, véritable pont linguistique et culturel.
2. Cycle de conférences experts « regards croisés » diffusées à tous les membres des réseaux 
professionnels avec qui être « jumelés ».
3. Des « speed dating » entre entreprises/maîtres d’ouvrage/maîtrise d’œuvre/industriels pour 
envisager des partenariats, opportunités d’affaires, export de compétences régionales.
4. Organisation d’un Festival unique de documentaires climat/bâtiment/ville : l’esprit Cities to Be  !  

Au-delà d’être une femme engagée, sensible et optimiste, je suis profondément confiante en l’intelligence 
universelle humaine. C’est ce que je souhaite mettre en partage pour NOVABUILD, afin d’accroître 
notre communauté et surtout, notre utilité.
« L’avenir, tu n’as point à le prévoir, mais à le permettre » ST-EXUPÉRY, La Citadelle.

Mais aussi...
Actuelle vice-Présidente

Collège : 
Autres professions

      Profil LinkedIn

    Ancré.es localement, connecté.es à ce qui se passe ailleurs.
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Plus d’infos sur www.novabuild.fr

Camille JARRY
      Avocate Environnement, Fidal Avocats

      38 ans, Nantes (44)

ENGAGEMENTS
Un parcours dédié à l’accompagnement des porteurs de projet : Avocate spécialisée en droit de 
l'environnement depuis 2007, j'accompagne les acteurs industriels et immobiliers dans l’appréhension 
des enjeux environnementaux (installations classées, économie circulaire, reconversion des friches, 
biodiversité, énergie, etc.), dans la maîtrise des risques juridiques associés et l’identification 
d’opportunités pour piloter et mener à bien les projets.

La conviction que l’innovation environnementale est une clé de réussite : Une règlementation 
croissante, des pressions fortes techniquement et financièrement, un enjeu même de faisabilité : 
la matière environnementale est certes une source de risque. Cependant elle regorge également 
d’opportunités : compliance, assurabilité, innovation et création de valeur, pivotement vers un modèle 
plus solide et pérenne. 

Une volonté de participer à la dynamique d’un territoire et d’une filière : L’engagement dans mon 
écosystème est un moteur. En cohérence avec la démarche RSE portée par le cabinet Fidal, nous 
considérons que les avocats ne sont pas « hors sol » et doivent contribuer à leur territoire. J’ai ainsi 
notamment le grand plaisir d’être membre du CINA (Club Immobilier Nantes Atlantique – Bureau et 
Conseil d’Administration) et de l’association RUPTUR.
 
Ma contribution aux actions de NOVABUILD : Adhérente de NOVABUILD depuis 2015, j’y ai trouvé 
une source d’inspiration et de découverte de professionnels convaincus. Les AG constituent des moments 
particulièrement forts, dont nous ressortons « reboostés » ! J’ai humblement participé aux travaux 
de NOVA'TP sur les graves recyclées. Je souhaite maintenir mon engagement sur la thématique du 
réemploi et du recyclage des matériaux, via le nouveau GT dédié. L’économie circulaire de la ville 
et du bâtiment est passionnante sur le plan juridique, nécessitant une vision croisée entre droit de 
l’environnement, de l’urbanisme et de la construction, et un appui tant règlementaire que contractuel. 
Sobriété énergétique et économie circulaire me semblent des piliers forts et structurants.

Mon ambition pour NOVABUILD : Consolider et développer son action structurante pour la filière et 
le territoire.
 
Mon parcours. Bretonne d’origine, j’ai migré à Paris pour faire des études de droit puis y exercer au 
sein d’un cabinet spécialisé en droit de l’environnement. En 2013, la naissance de mon premier enfant 
coïncide avec une opportunité unique : continuer mon métier « de niche » à Nantes. J’exerce au sein 
du cabinet Fidal depuis lors ; j’y ai trouvé une vraie cohésion d’équipe, le plaisir d’assister nos clients 
avec une vision juridique globale et un sens fort des valeurs. 

Mais aussi...
Membre du GT "3R"

Collège : 
Autres professions

      Profil LinkedIn

     L'avocate d'un territoire durable.
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